

## LA « VÉRITÉ MORALE » ?

### Une autre posture : la dissidence en bioéthique théologique

Mireille D'Astous

Volume 73, numéro 1-2, janvier–août 2021

Faire la vérité

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1075404ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1075404ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Collège universitaire dominicain, Ottawa

ISSN

0316-5345 (imprimé)

2562-9905 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

D'Astous, M. (2021). LA « VÉRITÉ MORALE » ? Une autre posture : la dissidence en bioéthique théologique. *Science et Esprit*, 73(1-2), 147–157.  
<https://doi.org/10.7202/1075404ar>

Résumé de l'article

L'appel aux réformes dans l'Église catholique est cohérent avec les critiques théologiques de la « vérité morale » et de la « droite conscience de la morale catholique ». Des tensions se creusent entre le quotidien des personnes croyantes et les positions officielles. La compréhension « horizontale » des religions dans les sociétés postseculières par Habermas prépare la posture de la bioéthique théologique : aucune violence des « vérités de foi » ne devrait être imposée. En bioéthique, les dissidences par rapport aux positions papales marquent la discipline. La position d'André Hellegers se trouve explicitée en guise d'exemple.

---

## LA « VÉRITÉ MORALE » ? Une autre posture : la dissidence en bioéthique théologique

MIREILLE D'ASTOUS

Au moment d'écrire ces lignes, les « réformes » du pape François font les actualités médiatiques des chroniques catholiques. Les débats et les « champs de bataille » sont nombreux : meilleure intégration des femmes dans les structures de l'Église, réforme de la Curie romaine, reconnaissance de la théologie féministe et des droits des femmes, potentielles transformations des ministères, sexualité des prêtres : acceptation de l'homosexualité cléricale et ordination des prêtres mariés, etc.

Si des appels aux réformes de l'Église et du droit canon sont formulés, les ajustements des normativités et des manières de faire dans l'Église catholique ne se préparent-ils pas depuis des décennies ? Est-ce que « l'édifice moral » de plusieurs encycliques papales ne sont pas « boudées », jugées non crédibles par une part significative des théologiens et théologiennes et, le plus souvent à mots couverts, par de nombreux clercs eux-mêmes ? Des sondages et des études statistiques révèlent que les catholiques n'acceptent pas l'enseignement papal sur le divorce<sup>1</sup>, font usage de contraceptifs – officiellement des « formes illícites » de contrôle des naissances<sup>2</sup> – et adoptent des positions « pro-choix »<sup>3</sup>. La dissonance entre certaines positions officielles du magistère romain et les normativités enseignées, cultivées et effectives dans de nombreux groupes chrétiens est parfois devenue la norme implicite. À l'intérieur des communautés chrétiennes et des groupes d'appartenance, des espaces herméneutiques de construction du sens permettent de soutenir des positions « dissidentes » comme étant précisément sensées<sup>4</sup>.

---

1. MARGRON 2008, p. 21. Les références abrégées renvoient à la bibliographie finale.

2. *Ibidem*.

3. VAILLANCOURT 2018.

4. Dans *Vérité et pertinence*, le théologien Gregory Baum voit dans la dissidence un potentiel de renouveau et d'évolution de l'Église. L'expression « dissidence respectueuse » dont fait usage Gregory Baum est révélatrice de la possibilité de cultiver et de maintenir des espaces de tolérance à l'intérieur de l'Église (BAUM 2014, p. 265).

Les fissures de «l'édifice moral» catholique sont multiples et proviennent en partie de l'intérieur même de la tradition chrétienne. À titre d'exemple, en janvier 2020, le cardinal Schönborn, archevêque de Vienne, déclarait : «Le Jugement dernier sera à propos d'avoir nourri les affamés et habillé les dénués, non à propos de l'orientation sexuelle<sup>5</sup>.» Sur Twitter, la blogueuse et auteur Rachel Evans, décédée en 2019, était citée : «I thought God wanted to use me to show gay people how to be straight. Instead God used gay people to show me how to be Christian<sup>6</sup>.» En théologie, notamment par l'herméneutique biblique et les approches pastorales, la primauté est accordée au Jésus accueillant, sage, hospitalier et sauveur, capable de s'adresser aux personnes dans l'entière de leur histoire de vie (incluant leurs fragilités et leurs vulnérabilités) et prêchant le cœur de l'Évangile : «Aimez Dieu, aimez-vous les uns les autres.» Ce Jésus est précisément la Personne dont il s'agit d'annoncer la Présence au monde en acceptant la mission chrétienne.

Or, dans l'Église catholique, les contre-exemples d'abus de pouvoir, d'abus sexuels, de compromission avec des régimes politiques répressifs, de rapports inégalitaires entre les sexes, les genres et les races, voire de discrimination contre les femmes et les personnes LGBTQ2A+<sup>7</sup> se sont tant accumulés qu'il y a matière à nourrir l'anticléricalisme (pour des siècles et des siècles). Plusieurs encycliques papales de théologie morale nourrissent une forme de déni des réalités quotidiennes et de pans d'expériences de vie de nombreuses personnes, dont il résulte de l'incompréhension ou, pire, du rejet et de la stigmatisation envers les histoires de vie n'entrant pas dans les cadres de la «morale catholique» : sexualité hors mariage, grossesses non désirées, violences sexuelles, divorce, tentatives de suicide, désir de mourir en situation de maladie terminale en fin de vie, etc. En contexte chrétien, si ce n'est des espaces de «dissidence», il y a socialisation à l'évitement de ces questions (et de ces malaises) qui deviennent précisément taboues.

Au Québec, une part significative des personnes actives de l'Église catholique se positionne comme critique de toute forme de rigorisme moral. D'un point de vue théorique, il est possible de s'outiller d'une vision de l'éthique et de la morale «non binaire», afin d'éviter la surenchère d'une position morale au détriment d'une autre. La crédibilité d'une morale binaire de type «le bien est hétéronormatif et le mal est dans la sexualité homosexuelle» est déconstruite non seulement par les *gender studies*, et des théoriciennes comme Judith Butler<sup>8</sup>, mais surtout par le désir de déconstruire certains éléments de la tradition qui masqueraient la tradition vivante et le cœur des évangiles. Plusieurs «quittent» le champ de la théologie morale, pour investir l'éthique, l'éthique

5. Notre traduction. DOODY 2020.

6. MARTIN, James, Twitter, 6 mai 2019, consulté le 22 mai 2019.

7. PHILIPPS 2019; WHITEHEAD 2013.

8. BUTLER 2005.

théologique, l'éthique sociale, les questions de justice sociale, la bioéthique et les approches philosophiques en éthique.

À l'échelle internationale, les prises de position morales catholiques ne cessent de ressurgir dans les actualités. Le débat autour de l'avortement en est un des points culminants. La polarisation est morale, mais tout autant, sinon davantage, politique. Il n'est pas rare que certains soient « démonisés » (ou diabolisés) par leurs opposants<sup>9</sup>. En politique, de telles divisions et dissensions semblent inévitables dans les sociétés complexes<sup>10</sup>, elles peuvent même devenir stratégiques. Comme il y a spiritualité d'unité et de communion, ces divisions sont très troublantes en Église. Non seulement faut-il admettre des divisions internes, mais en plus, les croyants et croyants « progressistes » doivent apprendre à se protéger de l'autoritarisme moral que des rigoristes pourraient chercher à leur imposer.

Certaines encycliques catholiques peuvent causer un « double » tort : non seulement des personnes risquent de tomber dans les disgrâces du catholicisme de la « droite conscience », mais en plus, ceux et celles qui ne partagent pas la position morale officielle sont susceptibles d'être rappelés à l'ordre par la Congrégation de la doctrine de la foi<sup>11</sup>, ce qui n'est pas sans rappeler les bonnes vieilles accusations d'hérésie ou de procès de l'Inquisition dont l'histoire de l'Église ne peut pas faire l'économie. Il faut en ce sens se demander comment qualifier l'excommunication de certaines femmes catholiques prêtres ou de leurs supporters<sup>12</sup>.

En termes de mécanismes de pouvoir, la construction de la « vérité morale » par Jean-Paul II oblige à la conformité au magistère, à la soumission à l'autorité papale et est donc de l'ordre du contrôle et de l'exercice d'un pouvoir religieux. Voilà la portée et le sens de la « vérité morale » dans toute sa « splendeur »<sup>13</sup> ! Quels espaces accorde-t-elle à l'expérience de foi et à la spiritualité chrétienne libérée du rigorisme moral, incluant les spiritualités féministes chrétiennes<sup>14</sup> ? Dans ce régime, la théologie morale peut se permettre certains débats, mais devrait toujours arriver aux mêmes conclusions en accord avec la hiérarchie catholique, qui prêche pour un « absolu moral » détenu par le « Successeur de Pierre ». Les personnes croyantes devraient découvrir « la présence d'une loi »<sup>15</sup>, la « loi inscrite par Dieu au cœur de l'être humain »<sup>16</sup>. Or, le sens de cette « loi », au « fond de sa conscience », n'appartient pas au sujet : dans *Veritatis Splendor*,

9. CAROLAN et McLAREN 2020.

10. HABERMAS 1997, p. 35.

11. IMPERATORI-LEE 2015; HINZE 2012.

12. MONTPETIT 2018.

13. On saisira ici, nous l'espérons, l'ironie, en référence à l'encyclique *Veritatis Splendor* de Jean-Paul II.

14. COUTURE 2004; COUTURE 2014.

15. *Gaudium et spes*, 16, 1.

16. *Ibidem*.

l'enseignement papal s'est approprié ce sens et le qualifie de « vérité absolue » ou de « Bien absolu ». L'autonomie morale du sujet est reconnue comme « droite » tant que le fruit de la réflexion est l'adoption et l'application des « normes objectives de la moralité » de l'enseignement catholique.

### **La bioéthique catholique et la bioéthique interdisciplinaire théologique**

Dans sa volonté de participer aux débats moraux de « notre époque », le magistère catholique a produit un ensemble de positions officielles dans des enjeux de société<sup>17</sup> et de bioéthique (fécondité et contraception artificielle, interruption volontaire de grossesse, procréation médicale assistée, cellules souches, assistance médicale à mourir, etc.). Les contextes sont complexes : innovations technologiques, mouvements sociaux, transformations des mentalités et des normativités dans les sociétés démocratiques. Il en résulte des tensions vives et persistantes entre les positions du magistère catholique et les normativités séculières. Une différenciation de la « bioéthique catholique » et de la « bioéthique interdisciplinaire théologique » se précise<sup>18</sup>. La première a tendance à se poser en « conscience catholique droite », c'est-à-dire en conformité avec les enseignements du magistère, alors que la seconde multiplie les collaborations avec diverses disciplines et branches du savoir (médecine, droit, anthropologie, sociologie, études féministes, etc.). Les positions officielles du magistère peuvent y être discutées, en y reconnaissant quelques « sagesse » (nuances, concepts, vision de l'être humain et de la communauté humaine, etc.), mais sans que leur soit donnée la prééminence.

Au Québec, le bioéthicien et théologien Bernard Keating, adoptait des cadres théoriques issus principalement d'Aristote, de Kant et de Habermas. Ce dernier, dans *L'avenir de la nature humaine*, théorise les religions comme « horizontales » : Habermas n'admet pas de supériorité aux interprétations religieuses au sein de l'État constitutionnel. D'après Habermas, les principes moraux de l'État constitutionnel sont neutres par rapport aux visions du monde des sociétés pluralistes : « [...] ces interprétations religieuses ou métaphysiques de soi et du monde sont à juste raison soumises aux principes moraux de l'État constitutionnel, neutre par rapport aux visions du monde, et sont astreintes à une coexistence pacifique »<sup>19</sup>. Dans les sociétés démocratiques postséculières, les religions et les communautés religieuses perdent tout droit d'imposer par la violence leurs « vérités de foi », leurs positions morales et leur vision du monde : « Du point de vue de l'État, les communautés religieuses ne peuvent être dites « raisonnables » que si elles renoncent de *manière délibérée* à imposer par la violence leurs vérités de foi, à exercer sur la

17. À titre d'exemple, COLLANGE 2016.

18. KEATING 2011.

19. HABERMAS 2002, p. 65.

conscience morale de leurs fidèles toute contrainte militante<sup>20</sup>. » Cette manière de faire et de dire, où les vérités de foi et les positions morales ne cherchent jamais à s'imposer, peut devenir la posture principale de la bioéthique théologique. D'après Cadoré, «le statut d'un «interlocuteur», c'est-à-dire une position dans le dialogue [...] n'a pas la prétention de posséder la vérité. Les interlocuteurs cherchent ensemble à discerner<sup>21</sup>.» Il s'agit alors de se mettre à l'écoute des argumentations éthiques et morales des sociétés séculières, des histoires de vie des personnes (éthique narrative), de développer des modèles d'interaction, de consultation et d'accompagnement. Cette posture a par ailleurs contribué à bâtir la crédibilité des approches d'intervention en soins spirituels dans les organisations de santé au Québec, qui adoptent une posture de neutralité.

### Un exemple de dissidence en bioéthique américaine

Les rapports entre la bioéthique et la théologie doivent être explicités. La bioéthique sécularisée se dote de ses propres cadres théoriques et de principes, formule des recommandations de manière indépendante et entre dans des débats sans se référer à la religion et à la théologie morale. Il n'en demeure pas moins qu'une bioéthique catholique et une bioéthique théologique s'élaborent. Il faut aussi souligner que la dissidence par rapport au magistère catholique romain fait partie des premières impulsions en bioéthique et même de ses moments fondateurs.

La bioéthique s'institutionnalise à partir du milieu des années 1960. Aux États-Unis, à New York, Daniel Callahan fonde le *Hastings Center*<sup>22</sup> en 1969. André Hellegers, médecin et intellectuel de confession catholique, devient le premier directeur en 1971 du *Kennedy Institute of Ethics*<sup>23</sup> à Georgetown University. Au Québec, le théologien David Roy et le Dr Jacques Genest fondent le *Centre de bioéthique de l'Institut de recherches cliniques de Montréal* en 1976. Les premiers *Cahiers de bioéthique* sont publiés en 1979, où il y a d'ailleurs un interview d'André E. Hellegers, par Maurice de Watcher.

André Hellegers a été membre de la commission papale ayant précédé la publication de *Humanae Vitae*, en 1964-1966. Les travaux des membres de cette commission n'ont pas été retenus par le pape Paul VI. Ce dernier a adopté une position «dissidente» par rapport aux recommandations de la commission. Lorsque l'encyclique est publiée en juillet 1968 et devient un

---

20. HABERMAS 2002, p. 151. Le passage se termine par «et *a fortiori* à les manipuler en vue d'attentats-suicides». Au début du chapitre «Foi et savoir», Habermas situe sa réflexion en lien avec les actualités, c'est-à-dire les événements du 11 septembre 2001.

21. CADORÉ 2000, p. 95.

22. Le *Hastings Center* s'appelait *Institute for Society, Ethics and Life Sciences*.

23. Kennedy Center for the Study of Human Reproduction and Bioethics

enseignement officiel de l'Église, les membres de la commission qui maintiennent leur position et leurs raisonnements moraux deviennent alors en quelque sorte eux-mêmes « dissidents ».

Il est généralement admis que la commission papale et la publication de *Humanae Vitae* a constitué un « tournant » majeur tant en éthique séculière qu'en contexte religieux. L'ampleur et l'importance politique et religieuse du débat sur le contrôle de la fertilité dans les années 1960 est notable, par sa portée éthique, religieuse, légale, sociale et politique. Les visions du monde progressistes se différencient des productions magistérielles papales. L'autorité morale du magistère catholique perd du pouvoir et de la crédibilité, car son autorité cesse d'être reconnue par une partie significative des catholiques.

André Hellegers peut constituer un symbole de ce « tournant ». Pendant son enfance, Hellegers est en contact avec deux oncles qui sont prêtres catholiques. Son oncle Charles est un des premiers prêtres européens à abandonner le presbytère pour vivre avec des travailleurs des mines et des industries. Son oncle André est le fondateur en Chine de deux ordres missionnaires où il n'y avait pas de vœux permanents, ce qui aurait symbolisé leur séparation d'avec leur société d'accueil. D'après W.T. Reich, biographe de Hellegers, cet environnement familial lui a inculqué une vision de la foi qui ne se réduit pas à un ordre hiérarchique<sup>24</sup>, et une vision de la vérité divine et des valeurs humaines non coupées du quotidien et de ses luttes<sup>25</sup>. Hellegers obtient un poste à John Hopkins University en 1963. Il se spécialise en physiologie et en physiologie fœtale. Ses onze années en tant que *fellow* à Yale University (1956-1967) le positionnent comme une référence nationale. À la commission papale, Hellegers est directeur adjoint et directeur du comité médical<sup>26</sup>. Hellegers invite le couple marié membre de la commission, Pat et Patty Crowley, à faire une étude « terrain » auprès des membres de l'Église catholique. Quelques mois plus tard, Patty Crowley prononce une conférence aux États-Unis et donne voix aux expériences morales des femmes, comme les difficultés à mener une vie vertueuse comme épouse et mère, en respectant les contraintes d'une prohibition de la contraception. Une telle initiative apparaît rétrospectivement comme féministe. Ce qualificatif, l'étudiant de Hellegers, le professeur Robert Cefalo, le lui attribue : « féministe »<sup>27</sup>.

À Rome, le pape Paul VI demande fermement à la commission une réponse. Finalement, les membres de la commission votent et mettent en doute les enseignements reçus quant au mal intrinsèque de la contraception<sup>28</sup>. D'après McClory, Hellegers aurait commenté ainsi devant la commission :

24. REICH 1999, 35.

25. *Ibidem*.

26. REICH 1999, p. 39.

27. REICH 1999, p. 38.

28. REICH 1999, p. 40.

« The debates have convinced me more of the intrinsic danger in irreformable statements than in the intrinsic evil of contraception<sup>29</sup>. » De retour aux États-Unis, Hellegers est appelé comme expert pour le Comité du président Johnson « Committee on Population and Family Planning » entre 1968 et 1973, dont les travaux ont des impacts directs en politiques publiques. Il demande à son ami théologien protestant, Paul Ramsey, de commenter la publication de *Humanae Vitae*. D'après McClory, il était d'avis que l'encyclique serait un jour répudiée, car à l'encontre de la liberté religieuse et de la conscience libre<sup>30</sup>. Sa « dissidence » ne l'éloigne pas totalement du catholicisme et de l'Église, dont il reconnaît la valeur sociale (aide aux pauvres)<sup>31</sup>. Il fonde le Kennedy Institute dans une université catholique. D'après Reich, comme le débat sur le contrôle de la fertilité était devenu futile, les énergies ont été investies vers la bioéthique naissante, devenant une discipline universitaire à part entière<sup>32</sup>.

### Quelques pistes pour la théologie, dans un contexte de tensions et de dissidences éthiques et morales

En bioéthique, l'incertitude est reconnue par des comités d'éthique, que ce soit en lien avec la prise de décision, certains essais cliniques, etc.<sup>33</sup>. En théologie, l'ambiguïté morale peut être reconnue<sup>34</sup>. Quelle peut en être la portée ? Premièrement, il est possible de maintenir les débats moraux « ouverts », au sens où les disciplines du savoir, comme la théologie, l'éthique, la philosophie et la bioéthique peuvent contribuer à poser le regard sur des enjeux de société, à poser des questions pertinentes, à approfondir des concepts et à élaborer des modèles pertinents. Sortir de la binarité nécessite des efforts, car la simplification des débats en termes de « pour ou contre » et les logiques humaines de groupes tendent à cristalliser la binarité. Les tendances humaines observées en psychologie sociale, comme la conformité au groupe, la soumission à l'autorité ou la « clôture cognitive »<sup>35</sup> ne devraient pas être mises à l'écart de la réflexion<sup>36</sup>.

29. *Ibidem*. Reich cite McCLORY 1995, p. 115.

30. *Ibidem*. Reich cite McCLORY 1995, p. 141.

31. REICH 1999, p. 41.

32. REICH 1999, p. 37.

33. Plusieurs résultats pertinents avec les mots clés « moral uncertainty – bioethics – clinical committee » peuvent être trouvés sur la base de données PubMed.

34. MARGRON et PLETTNER 2010, p. 59-63.

35. La « clôture cognitive » peut être définie comme un « besoin de clôture » et correspondrait à un « penchant fondamental de l'individu pour des connaissances claires, non ambiguës afin de guider sa perception du monde comme son action. » (SALAMA-YOUNES, GUINGOUAIN, LE FLOCH et SOMAT 2014, p. 64)

36. L'expérience de Asch et l'expérience de Milgram, en psychologie sociale, doivent entrer dans le champ de notre réflexion.

Lorsqu'un leader religieux ou une autorité religieuse énonce le « bien » et le « vrai », ces propositions deviennent, après le *linguistic-turn* en philosophie et en épistémologie, des prétentions à la validité. Le langage y est « un horizon indépassable »<sup>37</sup>. Nous sommes tous « engagés » dans le langage et il nous est impossible, comme sujets réfléchissants, d'échapper à l'emprise du langage<sup>38</sup>. La réalité est « imprégnée par le langage »<sup>39</sup> et il n'y a pas de « commencements indubitables au-delà du langage »<sup>40</sup>. Les formes de vie sont structurées par le langage<sup>41</sup>. En ce sens, les théologien.ne.s, la hiérarchie de l'Église et tous ses membres doivent affiner leur conscience du pouvoir de la parole (et par extension de l'enseignement et de la doctrine) comme forgeant concrètement les histoires de vie et les trajectoires de vies humaines.

En philosophie du langage, il y a mise à l'épreuve des prétentions à la validité des propositions. Or, ce n'est que par la discussion<sup>42</sup>, l'argumentation et la force du meilleur argument qu'il est possible de convaincre de la validité d'une proposition. D'après Habermas, il y a « blessure » lorsqu'une prétention à la vérité devient problématique. « Blessure » qui ne peut être soignée que par des discussions, « discussions auxquelles aucune preuve irrécusable, aucun argument contraignant ne mettra un terme définitif »<sup>43</sup>. Il nous semble qu'il y a là des potentiels d'antidote à certains « échecs » ecclésiaux, tout comme à la prétention à l'absolutisme et à la « vérité » en matière d'éthique et de morale.

## Conclusion

La discussion est loin d'être achevée et il est utile de la poursuivre, dans une recherche commune de la sagesse et dans un esprit d'humilité théologique<sup>44</sup>. Au mieux, la tradition morale de l'Église participe à la recherche de la sagesse, aux délibérations publiques et formule des conseils de vie, en veillant à ce qu'aucune forme de violence, incluant la « violence herméneutique<sup>45</sup> », les abus de pouvoir ou les microagressions<sup>46</sup> ne franchisse ses lèvres, le tracé de ses mains (ses écritures et productions théologiques) et ses actions. Cette recherche de la sagesse, cette *phronèsis*, renvoie à la capacité à reformuler des repères éthiques et moraux, dans une recherche commune d'une « vie bonne », de « relations bonnes » avec soi-même, autrui et tout ce qui existe. La bioéthique

37. Il s'agit ici plus précisément de l'expression de Gadamer.

38. HABERMAS 2001, p. 215.

39. HABERMAS 2001, p. 300.

40. *Ibidem*.

41. HABERMAS 1998, p. 11.

42. HABERMAS 2006, p. 45.

43. HABERMAS 2006, p. 47.

44. JOSEPH 2000.

45. IMPERATORI-LEE 2015.

46. McCLURE 2019.

interdisciplinaire théologique, qui se différencie de la bioéthique catholique, peut y contribuer, sans nier les tensions et les dissidences.

*Post-doctorante*

*Faculté de théologie et de sciences religieuses*

*Université Laval, Québec*

#### BIBLIOGRAPHIE

- AVANZA, Martina et SUDDA, Magali Della 2017: « “Ripostes catholiques”. Recherches contemporaines sur les mobilisations conservatrices autour de questions sexuelles », *Genre, sexualité et société* [en ligne], 18, consulté le 31 décembre 2019. URL: <http://journals.openedition.org/gss/4118>.
- BAUM, Gregory 2014: *Vérité et pertinence: un regard sur la théologie catholique au Québec depuis la Révolution tranquille*, Montréal, Fides.
- BRAUNSTEIN, Jean-François 2014: « Bioéthique ou philosophie de la médecine? », *Revue de métaphysique et de morale*, 82, p. 239-256.
- BUTLER, Judith 2005: *Trouble dans le genre: pour un féminisme de la subversion*, Paris, Éditions La Découverte.
- CAROLAN, Patrick et McLAREN, Brian 2020: “It’s time to change the abortion debate in America”, *National Catholic Reporter*, January 9, 2020.
- CADORÉ, Bruno 2000: « Le théologien entre bioéthique et théologie: la théologie comme méthode », *Revue des Sciences Religieuses*, 74, p. 114-129.
- COLLANGE, Jean-François 2016: « Convergences et divergences entre Églises dans le domaine éthique et social », *Revue d’éthique et de théologie morale*, 291, p. 121-131.
- Concile Vatican II 1965: *Gaudium et spes. Constitution pastorale sur l’Église dans le monde de ce temps* URL: [http://www.vatican.va/archive/hist\\_councils/ii\\_vatican\\_council/documents/vat-ii\\_cons\\_19651207\\_gaudium-et-spes\\_fr.html](http://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_cons_19651207_gaudium-et-spes_fr.html).
- COUTURE, Denise 2004: « Contributions de l’interreligieux féministe à la théologie », dans Marc DUMAS et François NAULT (dir.), *Pluralisme religieux et quêtes spirituelles. Incidences théologiques*, Montréal, Fides, p. 13-34.
- COUTURE, Denise 2014: « Créer des relations justes. Analyse de pratiques innovatrices, féministes et interculturelles dans le contexte canadien », *Théologiques*, 22, p. 87-99.
- DOODY, Cameron 2020: Austrian cardinal says Last Judgment about having fed hungry and clothed naked, not sexual orientation”, *Novena. Europe. Church. News*, January 14, 2020. URL: <https://novenanews.com/austria-cardinal-schonborn-last-judgment-fed-hungry-clothed-naked-not-sexual-orientation/>.
- DOUCET, Hubert 1996: « Religion et bioéthique. Réflexions sur l’histoire de leur relation », *Religiologiques*, 13 (1996).
- FRANÇOIS Pape 2015: *Lettre encyclique Laudato Si du Saint-Père François sur la sauvegarde de la maison commune*. URL: [http://www.vatican.va/content/francesco/fr/encyclicals/documents/papa-francesco\\_20150524\\_enciclica-laudato-si.html](http://www.vatican.va/content/francesco/fr/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si.html).

- HABERMAS, Jürgen 1997: *Droit et démocratie: entre faits et normes*, Paris, Gallimard (édition originale 1996).
- HABERMAS, Jürgen 1998: *L'intégration républicaine: essais de théorie politique*, Paris, Fayard (édition originale 1996).
- HABERMAS, Jürgen 2001: *Vérité et justification*, Paris, Gallimard (édition originale 1999).
- HABERMAS, Jürgen 2002: *L'avenir de la nature humaine: vers un eugénisme libéral?*, Paris, Gallimard (édition originale 2001).
- HABERMAS, Jürgen 2006: *Idéalisations et communication: agir communicationnel et usage de la raison*, Fayard (édition originale 2001).
- HINZE, Bradford E. 2012: «A Decade of Disciplining Theologians», dans Richard R. GAILLARDÉTZ (dir.), *When the Magisterium Intervenes. The Magisterium and Theologians in Today's Church*, Collegeville MN, Liturgical Press, p. 3-39.
- IMPERATORI-LEE, Natalia 2015: «Father Knows Best: Theological 'Mansplaining' and the Ecclesial War on Women», *Journal of Feminist Studies in Religion*, 31, p. 89-108.
- JEAN-PAUL II 1993: *Veritatis Splendor Lettre encyclique du souverain pontife Jean-Paul II à tous les évêques de l'Église catholique sur les quelques questions fondamentales de l'enseignement moral de l'Église*. URL: [http://www.vatican.va/content/john-paul-ii/fr/encyclicals/documents/hf\\_jp-ii\\_enc06081993\\_veritatis-splendor.html](http://www.vatican.va/content/john-paul-ii/fr/encyclicals/documents/hf_jp-ii_enc06081993_veritatis-splendor.html).
- JOSEPH, Howard S. 2000: «Humilité: l'éthique de la foi», *Théologiques*, 8, p. 127-143.
- KEATING, Bernard 2011: *Introduction à la bioéthique*, Québec, Université Laval, cours inédit de second cycle à distance.
- MARGRON, Véronique 2008: «Pourquoi la réflexion chrétienne – et catholique –, se soucie-t-elle de sexualité?», *Topique*, 105, p. 121-133.
- MARGRON, Véronique et PLETTNER, Claude 2010: *Fragiles existences: orienter sa vie*, Paris, Bayard.
- MCCLORY, Robert 1995: *Turning Point: The Inside Story of the Papal Birth Control Commission, and How Humanae Vitae Changed the Life of Patty Crowley and the Future of the Church*. New York NY, Crossroad.
- MCCLURE, Emma 2019: «Theorizing a Spectrum of Aggression: Microaggressions, Creepiness, and Sexual Assault», *The Pluralist*, 14, p. 91-101.
- MONTPETIT, Caroline 2018: «Devenir prêtre au prix d'une excommunication», *Le Devoir*, 20 août 2018. URL: <https://www.ledevoir.com/societe/534876/devenir-pretre-au-prix-d-une-excommunication>.
- PAUL VI 1968: *Humanae Vitae. Lettre encyclique sur le mariage et la contraception*. URL: [http://www.vatican.va/content/paul-vi/fr/encyclicals/documents/hf\\_p-enc\\_25071968\\_humanae-vitae.html](http://www.vatican.va/content/paul-vi/fr/encyclicals/documents/hf_p-enc_25071968_humanae-vitae.html).
- PHILIPPS, Johanne 2019: «À quand une citoyenneté ecclésiale pour les femmes?», *Relations*, 801 (mars-avril 2019), p. 35-37.
- REICH, Warren Thomas. 1999: «The "Wider View": André Hellegers's Passionate, Integrating Intellect and the Creation of Bioethics», *Kennedy Institute of Ethics Journal*, 9, p. 25-50.

- SALAMA-YOUNES, Marei, GUINGOUAIN, Gérard, LE FLOCH, Valérie et SOMAT, Alain 2014: « Besoin de cognition, besoin d'évaluer, besoin de clôture: proposition d'échelles en langue française et approche socio-normative des besoins dits fondamentaux », *Revue européenne de psychologie appliquée*, 64, p. 63-75.
- VAILLANCOURT, Philippe 2018: « Plus de la moitié des catholiques canadiens se disent pro-choix », *Présence information religieuse* [en ligne] (11-05-2018), 278, consulté le 28 mai 2018. URL: <http://presence-info.ca/article/ethique/plus-de-la-moitie-des-catholiques-canadiens-se-disent-pro-choix>.
- WHITEHEAD, Andrew L. 2013: « Gendered Organizations and Inequality Regimes: Gender, Homosexuality, and Inequality Within Religious Congregations », *Journal for the Scientific Study of Religion*, 52, p. 476-493.

## SOMMAIRE

L'appel aux réformes dans l'Église catholique est cohérent avec les critiques théologiques de la "vérité morale" et de la "droite conscience de la morale catholique". Des tensions se creusent entre le quotidien des personnes croyantes et les positions officielles. La compréhension "horizontale" des religions dans les sociétés post-séculières par Habermas prépare la posture de la bioéthique théologique: aucune violence des "vérités de foi" ne devrait être imposée. En bioéthique, les dissidences par rapport aux positions papales marquent la discipline. La position d'André Hellegers se trouve explicitée en guise d'exemple.

## SUMMARY

The call for reforms in the Catholic Church is consistent with the theological critiques of "moral truth" and the "correct conscience of Catholic morality." Tensions are growing between the daily lives of believers and the official positions. Habermas' "horizontal" understanding of religions in post-secular societies prepares the posture of theological bioethics: no violence of "truths of faith" should be imposed. In bioethics, dissents from papal positions marked the discipline. The position of André Hellegers is explained by way of example.